
INFORME DE FINAL DE GESTIÓN 
 

(En cumplimiento a la Resolución R-CO-61, de la Contraloría General de la República, publicado 

en la Gaceta No. 131 del 07/07/2005) 

 

 

I. Información General 

 

a. Información general del funcionario  

 

Nombre completo del funcionario: Hannia Rosales Hernández 

N° de puesto: 380145 
Dependencia donde 

estaba asignado: 
Dirección Ejecutiva 

Cargo que fungió: Directora Ejecutiva 

 

b. Marque con una “X” bajo qué figura presenta usted este informe: 

 

Superior 

jerárquico 

Titular 

subordinado 

X  

 

c. Temporalidad  

 

Fecha del oficio de 

asignación de funciones 
Fecha del cambio de cargo 

Fecha de presentación del 

informe de fin de gestión  

13/08/2021 1/08/2022 6/5/2023 

 

 

d. Traslado a sucesor  

 

Nombre completo del funcionario sucesor: Mauricio Batalla Otárola 

Fecha de reunión con el sucesor: 1/08/2022 

Entrega de informe al sucesor: 6/5/2023 

Formato de entrega del informe al sucesor: Digital 

 

 

 



II. Traslado de bienes  

Se adjuntan los formularios “Traspaso o descarga de bienes” (F50.20.3-02-v1), en los cuales 

hago entrega de los bienes asignados a mi persona, durante el tiempo en que fungí el cargo 

indicado anteriormente.  

Números: 19261, 19285, 19290, 19458, 19740, 19807, 19820 al 19837 y 19844 

 

 
III. Contenido  

 

a. Presentación 

El presente informe es un resumen ejecutivo de las labores realizadas, tanto concluidas, como las que 

se iniciaron y es altamente oportuno se les dé seguimiento, a fin de llevarlas a buen término, pues 

involucran un aporte a la Institución y a comunidades con las que se trabajó y esperan la culminación 

de los esfuerzos por ellos también realizados.  Este informe contempla, además, una serie de 

observaciones que, en virtud de la labor desarrollada, pueden ser de utilidad para el sucesor. 

 

b. Resultados de la Gestión  
1. Referencia sobre la labor sustantiva institucional  

• Planear, programar, administrar, financiar, ejecutar y controlar la conservación y la 

construcción de la red vial nacional, en concordancia con los programas que elabore la 

Dirección de Planificación del Ministerio de Obras Públicas y Transportes. 

• Administrar su patrimonio. 

• Ejecutar las obras mediante la contratación de los servicios y suministros requeridos, para 

el proceso de conservación y construcción de la totalidad de la red vial nacional 

• Fiscalizar la ejecución correcta de los trabajos, incluyendo el control de la calidad 

• Promover la investigación, el desarrollo y la transferencia tecnológica, en el campo de la 

construcción y conservación viales. 

• Suscribir contratos o prestar los servicios necesarios para el cumplimiento de sus objetivos 

y funciones. 

• Mejorar la transitabilidad de la Red Vial Nacional estratégica para facilitar la conectividad 

con las principales zonas productivas y/o turísticas. 

• Mejorar la seguridad de los usuarios de la infraestructura vial, incorporando el 

componente de seguridad vial en todos los proyectos que desarrolla el CONAVI. 

• Ejecutar proyectos orientados a mantener la transitabilidad (movilización) en la Red Vial 

Nacional para garantizar a los usuarios la libre circulación. 

• Ejecutar proyectos de mejoramiento, rehabilitación, reconstrucción y construcción de la 

Red Vial Nacional para rescatar la capacidad funcional y/o estructural de la infraestructura 

a cargo del CONAVI. 

• Incorporar el análisis de riesgo y vulnerabilidad por cambios hidrometeorológicos 

extremos en el ciclo de vida del proyecto para identificar medidas correctivas prioritarias 

en la Red Vial Nacional existente y desarrollar nuevas obras resilientes 

 



2. Cambios habidos en el entorno durante el periodo de su gestión, incluyendo los principales 

cambios en el ordenamiento jurídico que afectan el quehacer institucional  

Se dieron importantes cambios a nivel jurídico, así como eventos que impactaron fuertemente la 

gestión, tanto dentro del período en que se asumieron las funciones, como otros heredados y de 

reciente aparición. 

 

• Ley No. 9887: Reforma Ley Fortalecimiento de las Finanzas Públicas para el 

impulso de la reactivación económica, del 19 de julio del 2019, la cual estipula que la 

construcción de obra civil pasa a estar gravada con el impuesto al valor agregado, con un 

porcentaje gradual, hasta llegar el 13%.  Así las cosas, del presupuesto aprobado, solo se 

dispone para obra un 87%, con una disminución adicional, del porcentaje dispuesto para 

reajustes, que en algunos casos llega al 10%, agravando el déficit presupuestario, pues deja 

para obra en esos casos, un presupuesto neto del 77% del total aprobado. 

 

• Ley 9524: Fortalecimiento del control presupuestario de los órganos 

desconcentrados del Gobierno Central, esta ley, dispone que el CONAVI pasa a 

formar parte del Presupuesto Nacional, y a ser un programa presupuestario del MOPT, de 

modo que tanto el presupuesto ordinario, como los extraordinarios, deben ser aprobado por la 

Asamblea Legislativa y presentados por el MOPT. 

 

Esto provocó que el presupuesto extraordinario formulado y presentado a inicios del 2021, se 

aprobara y terminara publicándose el 10 de noviembre del 2021. Demora que evitó la compra 

en el 2021, de al menos cuatro cerchas permanentes de los Puentes Barranca, Palomo, 

Tortuguero y Puente Blanco y 4 puentes modulares provisionales de 54m para 

emergencias.  No haber comprado estos puentes ese año 2021, cuando se tenía el 

presupuesto (no así el plazo contractual que se requería para la fabricación y embarque), tiene 

una connotación negativa adicional, y es que no solo para el 2022 los recursos estaban mucho 

más comprometidos, por la presión que ejercen todos los proyectos que se trasladaron al 2022 

(por motivo de la falta de inspección como veremos más adelante), sino que estalla la guerra 

en Ucrania, lo que generó un incremento en el precio del acero, que sumado a la crisis de 

contenedores, va a implicar para la Administración, pagar un sobrecosto, que puede ir de un 

25% a casi un 100% adicional, según logren finalmente demostrar las empresas adjudicadas. 

 

Otra implicación negativa de la aprobación del presupuesto extraordinario hasta noviembre, es 

que proyectos que tenían presupuesto, cantidades y plazo, no se pudieron ejecutar, por 

cuanto la inspección y la verificación de calidad de esos proyectos, en rutas de lastre, y 

asfalto (bacheos y carpetas), estaba sujeta a la aprobación de ese extraordinario, derivando 

en una importante subejecución del presupuesto de la Gerencia de Conservación de vías y 

Puentes, que superó el 51% de los fondos provenientes del fondo vial y un 38% del fondo de 

peajes; ambas subejecuciones, por motivos totalmente ajenos al control de la Institución. 

A continuación, el cuadro del presupuesto proveniente del fondo vial y de peajes y la respectiva 

ejecución del 2021. 

 



 

          
 

Es importante mencionar que, en ese mismo presupuesto extraordinario de noviembre del 

2021, se realiza un importante recorte en el presupuesto institucional de 30 000 millones, para 

trasladarlo a las municipalidades, este nuevo revés, impidió darle continuidad a una 

significativa cantidad de contratos de lastre que estaban en SICOP y que aún no alcanzaban la 

fase de adjudicación, dejando de atender comunidades que necesitaban la intervención.   

 

Según los datos que la suscrita solicitó tanto a Planificación Institucional como Planificación 

Sectorial del MOPT, la Red vial cantonal (RVC), tiene un 28% en asfalto, vs el 67% de la Red vial 

nacional (RVN), por la que además transita la mayor cantidad de vehículos a mayores 

velocidades, generando además una mayor tasa de accidentabilidad, de frente a la RVC, lo 

anterior se ilustra en las siguientes figuras:  

 
 

 
            

 

 



• "Reglamento para la atención de situaciones imprevisibles y el 

procedimiento de contratación aplicable", este reglamento de agosto del 2020, 

impedía realizar obra definitiva al atender emergencias, limitando la intervención a un primer 

impacto; esta restricción no daba solución a muchas situaciones provocadas por el invierno, por 

ejemplo, impedía la sustitución de alcantarillas colapsadas, la construcción de muros de 

contención en caso de pérdida de sección transversal.  Ante este panorama se solicitó al 

Consejo de Administración (CA) permiso para modificar el Reglamento, mismo que fue 

modificado por la Gerencia de Asuntos Jurídicos y aprobado por el Consejo en noviembre y 

publicado en Gaceta, hasta el 16 de diciembre, por lo que toda afectación dada en el invierno 

del 2021, no pudo atenderse con esa figura expedita, por cuanto, si bien se gestionó por 

parte de la suscrita la modificación y fue aprobada por el CA, no tenía carácter 

retroactivo. 

 

 

OTROS EVENTOS QUE INFLUYERON NEGATIVAMENTE EN LA GESTIÓN SON: 

 

• Exposición negativa en prensa, alimentado de forma adicional, con las comparecencias 

ante la Comisión Especial que investigaba al CONAVI por el caso Cochinilla en la Asamblea 

Legislativa, que habían ya iniciado al inicio de la gestión y se extendieron hasta enero del 2022, 

la respuesta de  la Unidad de Comunicación e imagen se ve limitada por cuanto los contratos 

de mantenimiento con monto y plazo no pueden activarse, por falta de contratos de 

Administradores viales y verificación de la calidad, ambos sujetos a la aprobación del 

presupuesto extraordinario que ya vimos, se aprobó por la Asamblea Legislativa hasta el 10 

de noviembre del 2021   

 

• Año preelectoral, esta coyuntura dada en el 2021, hace que la dinámica se haga más 

forzada, pues hay intereses divididos y es claro que el estado de las rutas nacionales es un tema 

de interés en campaña. 

 

• El hackeo de algunos sistemas informáticos del Gobierno Entre ellos Hacienda y la 

CCSS, se da 17 de abril del 2022, y tuvo varias repercusiones negativas en la Institución:  el 

hecho de que Hacienda estuviera trabajando manualmente, ralentizó el proceso de facturación, 

asimismo a nivel de la Proveeduría Institucional, el no poder consultar el estado de las 

empresas ante la CCSS, también dificultaba la revisión de ofertas; asimismo, hizo que la 

posibilidad de firmar documentación vía remota fuera muy restringida, retrasando en mucho la 

gestión. 

 

• Renuncia del Gerente de Conservación sin posibilidad de nombrar un interino por 

estar el puesto en concurso.  Según la recomendación de RRHH, la opción era nombrar a un 

funcionario bajo la figura de recargo, ante la dificultad de que alguien aceptara ese recargo, 

con la responsabilidad y sin la retribución económica, la DIE asumió como recargo la 

Gerencia por 6 meses, mientras se conversaba con una buena cantidad de candidatos que 



reunieran el perfil deseado, todo lo anterior, amplió en mucho la jornada laboral y el volumen 

de trabajo.  Pues adicionalmente, la Gerencia se hereda sin una estructura clara 

administrativamente, para hacerle frente a la demanda de información medular, que debe 

generarse desde ahí, asimismo enfrenta una cantidad importante de plazas vacantes. 

 

• Guerra en Ucrania que estalló el 24 de febrero del 2022, disparó el precio y la 

disponibilidad de acero y otros insumos, que ya venían con tendencia al alza por la crisis de 

contenedores.  Esto incidió directamente en los proyectos y sobre todo en la proyección del 

reconocimiento del equilibrio financiero de las empresas proveedoras, que en algunos casos ya 

proyectaban un costo final, de casi el doble del precio ofertado, tal es el caso de los puentes 

bajo demanda, tal y como se mencionó en el apartado de la Ley 9524. Este posible 

sobrecosto, debía preverse en el ejercicio presupuestario, y restaba, no solo la posibilidad 

de comprar las 4 cerchas definitivas y los 4 puentes temporales, que como mínimo se 

iban a comprar en el 2021, si el presupuesto hubiese sido aprobado oportunamente, sino 

que limitaba la proyección de inversión en otros ámbitos del CONAVI, sea Conservación, 

Contratación y/o Construcción. 

 

• Otra limitación jurídica importante enfrentada, fue la imposibilidad de sacar una contratación 

directa, con los mismos ítems de una contratación que no ha sido recibida a satisfacción, esto 

por cuanto, la asesoría jurídica de la Institución manifestó, no puede haber dos contratos 

activos en la misma zona, con el mismo objeto.   

 

Este hecho sumado a la falta de inspección y verificación de la calidad (por la demora en la 

aprobación del presupuesto extraordinario), hizo que la ejecución de los contratos con monto y 

plazo no pudieran reiniciarse y ejecutarse, hasta agotar cantidades y plazo; retrasando la 

publicación de los carteles de las Contrataciones Directas.  La misma asesoría legal, fue 

comisionada, a buscar apoyo de otras Instituciones para la verificación de calidad, sin embargo, 

tampoco fue posible, por limitaciones legales. 

 

Importante anotar que la gestión de la suscrita, inicia cuando los contratos de 

mantenimiento ya tenían meses de estar suspendidos, a la espera del permiso de la CGR 

para poder ampliarlos, al estallar el caso Cochinilla, ya la ampliación, cuya gestión 

prácticamente estaba concluida satisfactoriamente, se desechó y había que iniciar de nuevo, 

con una solución que debía ser la más expedita a fin de sumar la menor cantidad de meses sin 

mantenimiento. Esta solución expedita, fue instruida por el anterior Director Ejecutivo y 

viceministro de Infraestructura, en apego a las recomendaciones del Órgano Interventor, y 

serían las Contrataciones Directas de Escasa Cuantía. 

 

• Se contó con una escasa capacidad instalada para formulación de carteles y 

revisión de ofertas.  Hecho el análisis de las debilidades que dejó al descubierto el caso 

Cochinilla, era claro que el modo en que se formulen los carteles, puede incidir en la 

transparencia del proceso, es por eso, que publicados los primeros carteles (que fueron, uno 

por zona de conservación y no un solo cartel con varias líneas), se analizaba si el oferente meta 



estaba realmente participando, pues se pretendió democratizar la participación, y darle la 

oportunidad a nuevas y pequeñas empresas de participar.  De detectarse algún portillo que 

evitara llegar a ese oferente nuevo e incluso local, se iba blindando el cartel para evitar, se 

repitieran experiencias negativas del pasado; esto incrementaba el trabajo para la elaboración 

de informes de admisibilidad, atención de recursos y elaboración de contratos. Asimismo, se 

incorporó la revisión de la capacidad financiera para contrataciones Directas de escasa cuantía, 

esto introdujo un plazo adicional en el proceso de revisión de ofertas. 

 

Otros efectos colaterales que influyeron negativamente en la gestión 

 

• Algunas empresas involucradas en Cochinilla, con contratos remanentes no tenían cómo 

hacerles frente a los programas de trabajo, por falta de recursos. Asimismo, sin recursos para 

sus laboratorios de autocontrol, requisito para la recepción de obra. 

 

• El secuestro de facturas por parte del OIJ, sin el acta correspondiente, hizo que no se 

tuviera certeza del paradero de facturas, que hubo que buscar en distintas dependencias, lo 

que generó un tapón, para la facturación posterior.  La claridad de financiero desde el punto de 

vista legal del cómo proceder en esos casos, introdujo alguna demora adicional para el pago. 

 

• Personal de menos. Toda vez que estaban separados del cargo 10 compañeros, debido a 

las medidas cautelares, se tuvo que dar un reacomodo interno de personal para asumir sus 

funciones.  Si bien hubo una gran colaboración y compromiso, fue claro que el personal hacía 

falta. Los funcionarios involucrados que renunciaron o se pensionaron se pudieron sustituir sin 

obstáculo, pero con los que se mantuvieron, se enfrentó la limitación de que los plazos de las 

medidas cautelares se fueron dando en tractos cortos y los procesos de reclutamiento casi 

alcanzaban el fin de la medida cautelar y había una gran incertidumbre si se iban a ampliar o 

no, por lo que no había gente interesada en participar bajo esas condiciones. 

 

• Región Central en donde se concentra la mayor parte de la población y densidad de carreteras, 

tuvo los mayores tropiezos para recibir los contratos previos e iniciar con las nuevas 

contrataciones directas. 

 

A continuación, un gráfico de los principales hitos en las limitaciones superadas. 

 



 
 

3. Estado de la autoevaluación del Sistema de Control Interno Institucional al inicio y al final de su 

gestión 

Es un proceso que se realiza una vez al año en la Institución, para el año 2021 con la participación de 

34 unidades, entre las cuales se encuentra la Dirección Ejecutiva, se evaluaron los 5 componentes del 

Sistema de Control Interno funcionales, con el fin de encontrar oportunidades de mejora durante el 

proceso, por el medio del planteamiento de planes de acciones de mejora de parte de cada titular 

subordinado a los cuales se le dio seguimiento durante el primer semestre del 2022. 

 

4. Acciones emprendidas para establecer, mantener, perfeccionar y evaluar el sistema de control 

interno institucional, al menos durante el último año.  

El proceso SEVRI sistema específico de valoración de riesgo institucional, y el proceso autoevaluación 

del sistema de control interno institucional, se realizan en la institución al menos una vez al año, con la 

participación de los titulares subordinados, con el fin de fortalecer, mantener y perfeccionar el sistema 

de control interno institucional. 

 

Tanto los informes SEVRI y ASCII para el periodo 2021, están en la etapa de la elaboración del informe 

final.  En cuanto a los informes SEVRI y ASCII para el periodo 2022, se encuentran en etapa de 

elaboración; el proceso de Autoevaluación inició en noviembre, recibiendo insumos de diferentes 

dependencias del CONAVI. Por lo tanto, dichos informes se estarán presentando ante el Consejo de 

Administración, en el transcurso del año, esto conforme con la disponibilidad de personal de la 

Unidad de Control Interno. 



Por lo expuesto anteriormente, no es posible establecer una comparación de resultados entre un año 

y otro, en busca de determinar la mejora. 

 

5. Principales logros alcanzados durante su gestión de conformidad con la planificación institucional,  

 

Pese a todas los cambios de legislación y eventos con repercuciones adversas.  Las unidades 

ejecutoras que tenían financiamiento externo, pudieron seguir adelante, con cumplimientos que 

superaron las metas establecidas en el Plan nacional de Desarrollo (PND) y en el Plan Operativo 

Institucional (POI).  De especial mención la inauguración del paso a desnivel de la Bandera-UCR, 

que inauguró en plazo, pese a los problemas suscitados durante el desarrollo del proyecto.  Las 

Gerencias de Construcción y Contratación también obtuvieron cumplimientos destacables 

 

          
 

A continuación se resumen los logros con cumplimiento alto durante el 2021, según la clasificación 

de la meta, bajo el criterio de MIDEPLAN.  Todos los cuadros, fueron generados por la Dirección de 

Planificación Institucional 

 

 

 

 



         
 

          



 

 

      
 

Se dio especial énfasis al seguimiento de las metas, de forma periódica, en reunión semanal de 

gerentes, a fin de ajustar las metas POI, en casos que el incumplimiento saliera del ámbito y control de 

la Unidad organizativa, toda vez que si se pueden modificar dicha metas de forma justificada y evitar 

que la Institución tuviera un bajo nivel de cumplimiento y baja evaluación en el 2022, que no reflejara 

la realidad del trabajo y esfuerzo realizado, en términos de eficacia y eficiencia.  El seguimiento del 

primer semestre, es de especial importancia, pues es la última oportunidad de los Gerentes de analizar 

los factores que están incidiendo en el cumplimiento de metas de sus dependencias, y solicitar una 

modificación justificada de la meta anual. De modo que el porcentaje consignado para el I sem 

2022, es una herramienta de análisis. 

 



 
 

OTROS LOGROS IMPORTANTES 

 

• Modificación del reglamento para la atención de situaciones imprevisibles y 

el procedimiento de contratación aplicable Gracias a la modificación, el Reglamento 

ya permitía realizar soluciones definitivas a los deterioros provocados por las emergencias, de 

tal manera que fue posible atender con esta figura, las afectaciones graves que se dieron 

con la tormenta Bonnie, principalmente al Norte del país, en San Carlos y Guanacaste. 

 

• Administración asume inspección y administración de proyectos no sujetos a 

verificación Pese a que se tenían suspendidos los contratos de los Administradores Viales, se 

palió, asumiendo la inspección, procesos administrativos y de facturación, con los 

ingenieros y los pocos inspectores de la Administración, aún sin contar con viáticos, que 

también estaban sujetos al presupuesto extraordinario.  Así las cosas se dio orden de reinicio a 

los contratos con actividades que no requirieran ensayos de verificación de la calidad, con el 

objetivo de ir haciendo actas de recepción y estar facultados a sacar las Contrataciones 

Directas.  

 

Por la naturaleza de los trabajos, la Licitación Pública No. 2014LN-000016-0CV00, 

"Mantenimiento rutinario sin maquinaria especializada de la Red Vial Nacional pavimentada” 

(LP16 en adelante), fue de los primeros contratos en recibirse y asimismo, las contrataciones 

directas para chapeas, las primeras contrataciones directas en tramitarse.  En el caso de la 

Licitación Pública No. 2014LN-000017-0CV00, “Mantenimiento rutinario con maquinaria 

especializada, contingencias y rehabilitación del sistema de evacuación pluvial de la Red Vial 

Nacional Pavimentada” (LP17 en adelante), en algunas zonas, fue mucho más lento por motivos 

que se desarrollarán brevemente en otro apartado.  



 

Finalmente, pese a los obstáculos, los primeros carteles se publicaron en octubre del 2021, 

alrededor de 2 meses, luego de haber asumido el cargo y con la colaboración de todas las 

Gerencias involucradas. A continuación, un gráfico de lo expuesto. 

 

 
 

 

• Se gestionaron 149 contrataciones para la atención del mantenimiento de la 

RVN en lastre y asfalto y puentes, que quedaron con distintos grados de madurez. Pese 

a que se contó con una escasa capacidad instalada para formulación de carteles y al trabajo 

minucioso de mejora continua asociado, que se resume en la imagen a continuación, se 

gestionaron entre el 2021 y 2022 alrededor 149 contrataciones. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

Esas 149 contrataciones se repartieron en 2 etapas de contrataciones directas de escasa 

cuantía, cada contratación con un tope de 157 millones y hasta 8 meses de plazo.  Asimismo, se 

gestionó una sola etapa de Licitaciones abreviadas, con un tope cada una de 1088 millones y 

un año de plazo.  A continuación, el detalle. 

 

• Dos etapas de contrataciones directas de escasa cuantía.  El tope de cada 

contrato es de 157 millones, y el plazo de ejecución, por un máximo de 8 meses. Se 

gestionaron un total de 97 contrataciones directas de escasa cuantía. 

 

Primera etapa 

 

o Contratación directa de escasa cuantía de Chapea. Como se ve en el 

cuadro siguiente, este grupo de 19 contratos queda prácticamente en ejecución.  

Esto debido a que la recepción de la LP16, que precede esta contratación directa, se 

hizo con el personal de planta de la Administración, y no involucraba verificación de 

calidad.  Misma suerte hubieran corrido los demás contratos, si se hubiera contado 

con el presupuesto extraordinario a tiempo para reactivar los contratos del 

Administrador Vial y de los laboratorios de Verificación de Calidad.  

 

 

 



 

 

                             
 

 

 

 

 

 

 

En este grupo de contratos, alrededor del 60% de las adjudicaciones fueron a 

empresas locales y el precio unitario disminuyó alrededor del 23% con respecto 

al precio unitario de las contrataciones anteriores. Esto gracias a la mejora 

continua de carteles, en el caso de la localía, por ejemplo, no solo la empresa debió 

demostrar el domicilio en la zona que oferta, sino que además, la validación de la 

localía, se hace con base en la certificación municipal, que garantice que han pagado 

impuestos municipales en ocasión del ejercicio de su actividad lucrativa.   

 

Asimismo, debe indicar el porcentaje que ejecutará cada miembro del consorcio 

participante, en caso de participar en consorcio, de ser así, el puntaje se asignará 

proporcionalmente a la participación de la empresa local en la etapa de ejecución 

contractual.  En estos carteles, además, se implementó según circular de Hacienda, la 

solicitud a los oferentes, de una certificación del capital accionario en conjunto con la 

declaración jurada del régimen de prohibición, en todas las fases del procedimiento 

licitatorio. 

 

o Contratación directa de escasa cuantía de Bacheo. Fue el segundo grupo 

que se trabajó, una vez se fue recibiendo la LP17 en cada una de las zonas; poco más 

del 40% de los contratos gestionados, estaban en ejecución, sobre todo en las zonas 

alejadas. En la Región Central se tuvieron más impedimentos para recibir la LP17 y 

por ende, hacía un cuello de botella que impedía, según la GAJ, proceder a gestionar 

la contratación directa de escasa cuantía de bacheo.  

 



Evaluando los resultados hasta acá, es remarcable, el hecho que se reduce a la mitad el 

tiempo histórico de gestión de las Contrataciones directas de escasa cuantía.  Esto se 

desprende del estudio solicitado a la Proveeduría Institucional por la suscrita, que arroja 7 

meses de gestión en promedio; a continuación, el gráfico obtenido en dicho estudio.   

 

 
 

 

     

 

 

 

 

El tiempo promedio que se estaba obteniendo al final de la gestión de la suscrita, era de 3 

meses en Chapea y 3,5 meses en bacheo.  Esto se da producto del seguimiento casi diario y 

reuniones semanales con los involucrados.  

 

Anotado lo anterior, se apunta el siguiente paquete de contrataciones directas de escasa 

cuantía de la primera etapa. 

 

▪ Contratación directa de escasa cuantía de Remoción de 

Derrumbes y limpiezas, denominada posteriormente Mantenimiento básico, 

requería por los ítems contenidos, que tanto la LP17 como la LP16 tuvieran un 

acta de recepción final o al menos parcial, de los ítems que se están incluyendo 

en esta contratación directa.   
 

Un 50% de los contratos gestionados, estaban avanzados, ya en la corriente de 

contratación. 

 

▪ Contratación directa de escasa cuantía de Verificación de calidad 

para el bacheo El 100% de los contratos gestionados estaban en la corriente 

de contratación. 



Segunda etapa 

 

▪ Contratación directa de escasa cuantía de rutas de Lastre.  
Solo 17 de las 22 zonas de conservación tienen rutas de lastre y eran sujetas a la 

gestión de este contrato.  Los ítems consignados eran básicamente maquinaria, 

para conformación de cunetas, calzada, remoción de derrumbes, entre otros.  

 

Un 65% de los contratos gestionados, quedan en la corriente de 

contratación, posterior al siguiente cuadro resumen, se ampliará el significado e 

importancia de que un contrato se encuentre en la corriente de contratación.  

Llegar hasta ahí implica un enorme esfuerzo de todo el equipo de trabajo 

asociado. 

 

▪ Contratación directa de escasa cuantía de puentes  

Esta contratación tenía el objetivo principal de atender de forma urgente las 

socavaciones de pilas y bastiones, y la atención de losas y barandas.  Las 

Direcciones Regionales trabajaron en este inventario, sin embargo, al final de la 

gestión, aún ninguna se había trasladado a la Gerencia de Contratación. 

 

                   El estado en el que queda esta primera etapa se resume en el siguiente cuadro y gráfico: 

 
 

         

 

 

 

  

   

 

 

 



      En la corriente de contratación, significa, que la Gerencia de Conservación ya elaboró y trasladó la 

documentación a la Gerencia de Contratación (ítems, cantidades, cronograma, especificaciones 

técnicas, certificación de fondos, resolución de inicio, etc.) para su revisión y posterior trámite y está 

en alguno de los estadios posteriores, sea en elaboración de cartel, publicación en SICOP, recepción 

de ofertas, elaboración de informes técnicos de las ofertas (legal, financiero y técnico), adjudicada o en 

elaboración de contrato.  De los 13 contratos en esa categoría, 12 ya tienen cartel y están en las 

siguientes etapas.   

Relevante es indicar, que previo a que la Gerencia de Conservación fije cantidades a los ítems 

requeridos, producto de una inspección y levantamiento de necesidades; la Gerencia de Contratación, 

debe conocer cuáles van a ser esos ítems y calcular y proporcionar los costos asociados a dicho ítem.   

 

El breve resumen anterior, se hace para dejar claro que los proyectos consignados en la columna de 

En la corriente de contratación, son proyectos con un importante avance y mucho trabajo de los 

profesionales de las gerencias asociadas. 

 

A continuación, se puede visualizar en la ubicación en que quedan las 97 contrataciones directas de 

escasa cuantía gestionadas, divididas según la etapa.  Esta división se dio, en virtud del volumen 

importante de trabajo que esto involucra, considerando, además, que todas las gerencias, estaban 

realizando otras funciones también urgentes e importantes, para otros ámbitos de la Institución. 

 

A continuación, un gráfico resumen de la ubicación de las 97 contrataciones gestionadas por medio 

de contrataciones directas de escasa cuantía. 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 



 

• Un paquete de licitaciones abreviadas.  Un total de 52 contratos, con un tope 

de cada contrato es de ₡1088 millones. 

 

Licitación abreviada para Rutas asfaltadas: 1 por zona de Conservación con 1 

año de plazo de ejecución. 

La definición de los contratos quedó totalmente definida y en un grado de avance 

muy importante, pues las 22 ya estaban en la corriente de contratación.  Son 

contrataciones de 114 ítems (sin contar maquinaria que basaba su precio con base 

en el decreto de La Gaceta), que contaban ya con el cronograma e inventario de 

necesidades levantado por las Regionales, tenían el precio unitario de los 114 

ítems, definidos por la Gerencia de Contratación y contaban con las 

Certificaciones de fondos correspondientes, emitidos por la Gerencia de 

adquisiciones y finanzas.   

 

Con estas contrataciones se iba a atender las limpiezas del derecho de vía, el 

mantenimiento del pavimento, el manejo de las aguas de escorrentía con cunetas, 

tuberías, asimismo, construcción de subdrenajes, muros, sistemas de contención 

vehicular, señalamiento vertical y horizontal y maquinaria. 

 

 

o Licitación abreviada para Rutas en lastre: 1 por zona de Conservación 

con 1 año de plazo de ejecución. 

La definición de los contratos quedó totalmente definida y en un grado de avance 

muy importante, pues el 88% ya estaban en la corriente de contratación.  Son 

contrataciones de 64 ítems (sin contar maquinaria que basaba su precio con base 

en el decreto de La Gaceta), que contaban ya con el cronograma e inventario de 

necesidades levantado por las Regionales, tenían el precio unitario de los 64 

ítems, definidos por la Gerencia de Contratación y contaban con las 

Certificaciones de fondos correspondientes, emitidos por la Gerencia de 

adquisiciones y finanzas.   

 

Con estas contrataciones se iba a atender las limpiezas del derecho de vía, el 

mantenimiento de la superficie de ruedo con material granular y sello de 

preservación, el manejo de las aguas de escorrentía con cunetas, tuberías, 

asimismo, construcción de subdrenajes, muros, sistemas de contención vehicular, 

señalamiento vertical y maquinaria. 

 

o Licitación abreviada para Puentes: 1 contrato cada 2 zonas por 15 meses. 

 

 

 

 



Estas 13 contrataciones pretendían ser una herramienta exclusiva para puentes, 

por primera vez en la historia de la Gerencia de Conservación, con la cual atender 

entre otros, los 136 puentes en estado deficientes, según la clasificación del SAEP, 

que pueden ser atendidos por medio de Conservación, según determinó, 

atendiendo la instrucción de la suscrita, el Grupo de puentes y un asesor técnico 

de la DIE.    

 

La instrucción de hacer el inventario de necesidades, de estos 136 puentes, se 

trasladó con el oficio DIE 05-2022-0396 (016) del 29 de abril del 2022, a la 

Gerencia de Conservación, a fin de contar con el insumo para la contratación de 

puentes, con el objetivo de brindar seguridad inmediata, y buscar una nueva y 

mejor evaluación; e incluso, que alguno saliera de la lista de puentes en estado 

deficiente, y pasara al estado regular; esto por cuanto el SAEP castiga duramente 

deterioros como socavaciones, que claramente, pueden generar el colapso de un 

puente y que sin embargo, pueden ser atendidas con facilidad. 

 

Si bien ninguna de las contrataciones llegó a la corriente de contratación, la 

Gerencia de Conservación, en coordinación con la Dirección de Diseño de la 

Gerencia de Contratación realizó un trabajo importante, asociando los posibles 

daños que cada uno de los componentes del puente puede presentar, con la 

estrategia de reparación y el ítem asociado a esa estrategia, este ejercicio quedó 

para el análisis de los ingenieros a cargo de las distintas zonas, para estandarizar 

los ítems a incluir en menor o mayor cantidad a nivel nacional y por supuesto, 

considerar de forma prioritaria, la intervención de los 136 puentes deficientes, de 

los que ya tienen el levantamiento de necesidades hecho, según la instrucción 

girada en abril, ya mencionada. 

 

 

o Verificación de calidad  
Esta contratación no se pudo gestionar, pues estaba ligada a la definición de 

ítems y cantidades de las 2 contrataciones anteriores. 

 

En cuanto a las Licitaciones Abreviadas, quedaron de la siguiente manera: 

 
 

 



 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

Como se observa tanto en la tabla anterior, como en el gráfico, un 71% de las 

Licitaciones Abreviadas, queda en la corriente de contratación, importante reiterar, 

que el llegar a ese punto, implica un enorme esfuerzo de todas las gerencias, direcciones 

y departamentos involucrados. significa, que la Gerencia de Conservación ya elaboró y 

trasladó la documentación a la Gerencia de Contratación (estandarizó ítems, estableció 

cantidades según necesidades levantadas en campo, elaboró cronogramas, aportó 

especificaciones técnicas, certificación de fondos extendidos por la GAF, resolución de 

inicio, etc.) para su revisión y posterior trámite.  Y de forma previa la Gerencia de 

Contratación, calculó y aportó el costo de 178 ítems entre contratos para rutas de lastre 

y asfalto. 

 

Tal y como se indicó, entre contrataciones directas y abreviadas se gestionaron 149 

contratos con distintos grados de madurez, resumidos en el siguiente cuadro y gráfico. 

 

 
 

 



 

 
 

 

• Contratos a largo plazo: El objetivo final, que coronaría esta seguidilla de contratos 

de bajo y mediano monto y plazo, serían los contratos a largo plazo, mismos que se 

definirían con la asesoría de consultores extranjeros, a fin de introducir mejoras 

sustanciales en los carteles e incorporando los niveles de servicio.  Este último paso no 

llegó a concretarse en el Gobierno anterior. 

 

 

 

Para poner en perspectiva la tarea expuesta, que asumió todo el equipo de trabajo con la 

gestión de esas 149 contrataciones, se le solicitó a la Proveeduría Institucional, un recuento 

histórico de las contrataciones promovidas por CONAVI en los últimos 20 años, para la atención 

de la RVN en asfalto, el reporte entregado, deja en evidencia que la tendencia era sacar un solo 

cartel con varias líneas, cuyo plazo se iba ampliando uno o varios años mientras se sacaba la 

nueva contratación; en cambio, a raíz de la expectativa de incorporar niveles de servicio e ir 

racionando el uso de contratos por precios unitarios, se sacaron carteles individuales para cada 

zona de conservación, en este gráfico se resume el informe entregado por la Proveeduría 

Institucional y se actualiza, con los contratos gestionados por la suscrita, entre el 2021 y el 

2022. 

 

 



           
 

 

 

 

 

 

  

Como se ve en el gráfico, entre el 2021 y 2022 se duplicó la cantidad de 

carteles elaborados y publicados para el mantenimiento de la red vial 

asfaltada del país, con relación a la suma de todos los carteles de los últimos 

20 años de existencia del Consejo.  Y aun así los plazos se redujeron en un 

50%, lo que refleja un extraordinario trabajo de todo el equipo de trabajo, 

liderado desde la Dirección Ejecutiva. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Continuamos enumerando los logros alcanzados.  

 

• Se mantuvo a flote la Institución en el peor momento histórico que ha 

vivido. Se superó la incertidumbre, la vergüenza y el desánimo del principal recurso de la 

Institución, nuestro Recurso Humano y las Gerencias sustanativas se unieron a trabajar, y 

apoyarse unas a otras. 

 
 

 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

Posterior a Cochinilla, en respuesta a la pregunta planteada en el recuadro anterior, un 81% de los 

encuestados, respondieron que era probable que comentara cosas positivas de la Institución a alguien 

que le preguntara, cómo es trabajar en CONAVI.  

 

Visita de los distintos gerentes y directores, al proyecto de Circunvalación Norte 

Extracto del resultado de la Encuesta de satisfacción laboral expuesta a la DIE el 1 

de diciembre del 2021 



 

 

• Mejora en la percepción del combate a la corrupción dentro y fuera de la Institución, según la 

encuesta de satisfacción y la prensa nacional.  
 

Como se observa en el siguiente extracto de la encuesta, antes del caso Cochinilla, un 58,5% de 

los encuestados manifestaban que había transparencia del personal y los procesos; luego de 

Cochinilla, un 11% de las personas pensaban que sus compañeros de dependencia eran 

corruptos, es decir un 89% de los encuestados, opinaban que sus compañeros no eran 

corruptos, asimismo un 73.4% pensaban que sus compañeros de otras dependecias no eran 

corruptos.  

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Extracto del resultado de la Encuesta de satisfacción laboral expuesta a la DIE el 1 de diciembre del 

2021 



Asimismo en medio de las noticias negativas, emerge el reconocimiento a la labor contra la corrupción, 

emprendida en la Institución. 

 

 

 
 

 

 

• Apertura con el OIJ y la fiscalía que investigan el caso Cochinilla, por medio de reuniones y del 

abogado de la DIE, el Lic. Oscar Romero, que representaba al Conavi como víctima en la 

investigación. Asimismo se sotuvieron reuniones con los miembros del órgano interventor. 

 

• Se lograron las citas con las psicólogas del MOPT para funcionarios de 

CONAVI. 

 

• Se dotó a la Gerencia de Conservación de todos sus ingenieros, la mayor 

cantidad de inspectores posibles, así como ingenieros asistentes para las Direcciones 

Regionales. Se completaron 19 plazas, entre ingenieros, inspectores y personal administrativo. 

 

• Se instruyó la rotación de todos los 

ingenieros de Región, en apego al 

acuerdo del Consejo de 

Administración, según el cuadro 

adjunto.  Adicionalmente se 

rotaron los ingenieros de zona. 

 

• Se incluye en las Contrataciones directas de escasa cuantía, el análisis de capacidad financiera 



que no se hacía en el pasado.  Esta incorporación si bien consume más tiempo de análisis de 

ofertas y más personal, rindió frutos exitosos, pues dejó por fuera empresas por falta de 

solvencia económica, lo que disminuyó un enorme riesgo de incumplimiento de frente a la 

Administración. 

 

• En Ruta 32, se impulsa con Instrucción del señor exministro, el análisis en la Unidad Ejecutora, a 

fin de disminuir expropiaciones con obras adicionales o cambio de diseño.  Asimismo, con el 

apoyo del señor exministro, se mejoraron los rendimientos, al gestionar el cambio de gerente. 

 

• Reorganización Administrativa de la Gerencia de Conservación a fin de que mejore los tiempos 

de respuesta, de las solicitudes de información de los distintos entes de control 

 

• Seguimiento mensual del POI en reunión de Gerentes, para tomar las medidas 

correctivas de las metas, a tiempo. Este esfuerzo le permitió a la Gerencia de Conservación Vial, 

llegar a un 97,8% del cumplimiento del Plan Anual Operativo Institucional (POI) 

 

• Impulso al presupuesto para sistemas informáticos, con el objetivo de agilizar y transparentar 

los procesos.  El presupuesto para el 2023 (855,6 millones), casi triplicó el presupuesto 2022. 

 

• Se entabló la alianza con el MOPT para integrarnos al SPP, a fin de poder tener un sistema que 

nos permita darle el seguimiento adecuado a la facturación. La Licda. Seyris Solís y el Lic 

Johaam Piedra  estaban al frente de esa coordinación 

 

• Se entablaron conversaciones con el representante del dueño del edificio principal, el cual 

mostró apertura para colaborar en las remodelaciones necesarias para el coworking, la 

reducción de la factura de luz y agua e incluso con la certificación bandera azul 

 

• Se hizo la primera compra con la contratación 2019LN-000010-0006000001 "Suministro 

de cerchas de acero modulares lanzables de una y de doble vía (modalidad entrega según 

demanda)'' adjudicada a la empresa Waagner Biro Bridge Systems AG, para el puente 

definitivo sobre el Río Barranca en ruta 1 

 

 

6. Estado de los proyectos más relevantes en el ámbito institucional existentes al inicio de su gestión 

y de los que dejó pendientes de concluir 

 

7. Administración de los recursos financieros asignados durante su gestión a la institución 

Tal y como se adelantó en el aparte 2, la ejecución del presupuesto 2021, se vió seriamente afectado 

por la aprobación del presupuesto extraordinario por parte de la Asamblea Legislativa hasta el 10 de 

noviembre, considerando que una vez aprobado debe incorporarse al sistema por parte de la 

Gerencia de Adquisicion y Finanzas, luego de esto, la Gerencia de Conservación de Vías y Puentes, 

debe realizar la documentacion contractual para darles orden de reinicio a los contratos, y finalmente, 

lo que se logre ejecutar, por la fecha y los plazos de facturación, es posible que la gran mayoría, se 



temina pagando el siguiente año, con presupuesto 2022. 

 

En el siguiente cuadro se resume el presupuesto y ejecución, proveniente de la Ley N° 8114, Ley de 

Simplificación y Eficiencia Tributaria, que establece en el artículo 5, literal a) que del 48,60% de la 

recaudación por impuesto único sobre los combustibles, el 21,75% deberá ser girado por el Ministerio 

de Hacienda a favor del Consejo Nacional de Vialidad..  Asimismo, proveniente, del monto equivalente 

al cincuenta por ciento (50%) de los ingresos recaudados por el impuesto a la propiedad de vehículos, 

previsto en el artículo 9 de la Ley 7088.  Principalmete ambos montos es lo que conocemos como 

fondo vial 

 

El producto de los peajes sobre puentes y vías públicas, no sujetos a concesiones de obra pública es lo 

que se denomina, fondo peajes y es orientado al mantenimiento de las vías que pagan el peaje y que 

de igual manera, la ejecución se afectó por la falta de contratos de verificación de calidad e 

inspección. 
 

       

 

En el siguiente cuadro se resume la ejecución vs el presupuesto total, consideranto además del fondo 

vial, las fuentes de financiamiento externo, que en este caso son dos créditos suscritos con 

instituciones: Contrato de Préstamo No. 2080 con el Banco Centroamericano de Integración 

Económica (BCIE) y el Contrato con el Banco de Exportación e Importación de la República Popular de 

China aprobado mediante Ley 9293 que autoriza el financiamiento para el Proyecto de Diseño, 

Rehabilitación y Ampliación de la Ruta Nacional No.32. 

 

Importante recordar que en el PROGRAMA 02 “CONSERVACIÓN VIAL” se incluye las labores realizadas 

tanto por la Gerencia de Conservación de Vías y Puentes, como por el Departamento de Pesos y 

Dimensiones. Y el PROGRAMA 03 “CONSTRUCCIÓN VIAL” están integradas, las Gerencias de 

Contratación y Construcción de Vías y Puentes, las Unidades Ejecutoras: Programa de Obras 



Estratégicas de Infraestructura Vial (BCIE), San José–San Ramón, Puente Binacional Río Sixaola y Ruta 

32. 

El incremento en la subejecución del Programa 3 que se observa en el siguiente cuadro, considerando 

el presupuesto total, se debe a que a partir del 2021 a partir de la entrada en vigencia de la Ley 9524: 

Fortalecimiento del control presupuestario de los órganos desconcentrados del Gobierno Central 

al pasar CONAVI a formar parte de presupuesto nacional, los recursos de los préstamos se incluyen 

totales, es decir, se incluye la totalidad del saldo de los préstamos, aunque no se vayan a requerir 

todos los recursos ese año 

 

       
 

 

En cuanto al 2022, hubo una mejora porcentual de 7,86 de los recursos totales de presupuesto, recordemos, 

como se indicó páginas atrás, que la subejecución del Programa 3 que se observa en el cuadro tanto del 

presupuesto del 2021, como del 2022, considerando el presupuesto total, se debe a que a partir del 

2021 con la entrada en vigencia de la Ley 9524: Fortalecimiento del control presupuestario de los 

órganos desconcentrados del Gobierno Central al pasar CONAVI a formar parte de presupuesto 

nacional, los recursos de los préstamos se incluyen totales, es decir, se incluye la totalidad del saldo de 

los préstamos, aunque no se vayan a requerir todos los recursos ese año.   

 

En cuanto al programa 2, tuvo un incremento porcentual del 30% en su ejecución 

 

      

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

               

  

 

 

8. Sugerencias para la buena marcha de la institución, si el funcionario que rinde el informe lo estima 

necesario 

Se considera altamente recomendable, darle seguimiento a los procesos que se venían trabajando: 

 

• Piloto niveles de servicio para atender el mantenimiento rutinario, en asocio con el MOPT-BID 

cantonal; así como la alianza con el MOPT-BID cantonal para integrar al CONAVI en el sistema 

de Administración de Pavimentos SAGA. 

 

• Refuerzo al ataque de la corrupción. Darles seguimiento a las denuncias hechas a lo interno 

de la Institución, sea ante la Contraloría de Servicios, Unidad de Relaciones Laborales o bien 

ante la Auditoría Interna.   

 

Darle seguimiento a la solicitud del Curso Herramientas para la detección de delitos de 

corrupción, ante el Poder Judicial, para nuestra área financiera y la Auditoría Interna, se estaba a 

la espera de cupo, el enlace de esta gestión es el Lic. Óscar Romero 

 

Retomar el análisis de la implementación en carteles del Decreto Legislativo N.º 9699: 



Responsabilidad de las personas jurídicas sobre cohechos domésticos, soborno transnacional y 

otros delitos. 

 

• Complementar el beneficio obtenido, del acceso a las citas psicológicas con el MOPT, con la de 

visita del doctor y dentista a la Institución.  El señor Alex Pérez de salud ocupacional estaba a 

cargo de esa gestión. 

 

• Impulsar una proponer que la deuda sea asumida por Hacienda, por medio de crédito público 

 

• .Mejoras verdes (Bajar la facturación de servicios, vehículos eléctricos, reciclaje, etc).  Con 

respecto a este tema, ya la suscrita había entablado conversaciones con el representante del 

dueño del edifico, y había una gran disposición de adaptar el edificio para coworking, e incluso 

hacer las modificaciones para impulsar que el CONAVI obtenga la bandera azul ecológica.  

Adicionalmente, había anuencia a que el segundo parqueo a la par del edificio, se cediera sin 

aumento en el monto del alquiler. 

 

• Mejorar la recaudación de multas por sobrepeso y aumentar los peajes existentes a fin de 

aprovechar el potencial que esas herramientas representan, como captación de presupuesto 

para ejecutar obra. 

 

• Dejar de alquilar el edificio anexo y mejorar la huella de carbono del actual edificio.  La Ing. 

Andrea Soto, estaba a cargo del informe que iba a ser base para el traslado del personal del 

edificio anexo y reubicarlos en el edificio central y en el edificio expropiado frente a la rotonda 

de La Bandera, aprovechando, además los roles de teletrabajo y áreas de coworking 

 

• Reparar del puente viejo sobre el Virilla, a fin de aprovechar la economía de escala que brindan 

los trabajos ya realizados en caminos de acceso al puente, antes de que se proceda a destruir 

los caminos de acceso debajo del puente. 

 

• Terminar la recuperación del derecho de vía del Virilla a Casa de doña Lela en ruta 32, para 

darle fluidez al tránsito que transitan por los puentes sobre el Virilla 

 

• Coordinar el mantenimiento de puente binacional, con las autoridades panameñas. 

 

• Intervenir la Gerencia de Conservación desde el punto de vista del ambiente laboral, se debe 

hacer un profundo análisis y proponer soluciones de los problemas que aquejan dicha 

Gerencia, en el ámbito del recurso humano.  Esta tarea se le había encomendado a la Dirección 

de RRHH y a Salud Ocupacional. 

 

• Promoción ante la comisión revisora del MANUAL DE ESPECIFICACIONES GENERALES PARA LA 

CONSERVACIÓN DE CAMINOS, CARRETERAS Y PUENTES MCV-2015, la inclusión de las 

carpetas delgadas de MAC no estructurales, como sello de preservación, incluir esta 

técnica, robustece la gama de posibilidades para seleccionar, de acuerdo a las condiciones 



particulares de cada proyecto y al presupuesto disponible. Entraría a llenar el vacío que hay 

cuando se trata de rutas de montaña que, debido a sus fuertes pendientes y sinuosidad, un TS 

tiene una muy limitada vida útil, debido al torque que imprimen de las llantas de los vehículos.   

 

El costo/beneficio entre ambas técnicas y la determinación del rango de espesores que 

constituyen una carpeta no estructural, queda claramente explicado en el artículo del Dr. 

Guillermo Loría TAMSD-004-2021 Concepto de colocación de capas funcionales (no estructurales) 

de mezcla asfáltica en caliente (MAC) delgadas, en donde se establece que en el rango de 4 a 

7cm de MAC no hay un aporte estructural significativo, asimismo la vida útil, con respecto a un 

TS, como mínimo se triplica 

 

Una ventaja adicional, es que el acabado permite la demarcación horizontal lo que le aporta 

más seguridad vial al usuario. Se designó para esa gestión a la Ing. Melissa Salas, en ausencia 

de la funcionaria, el Ing. Luis Carlos Brenes puede ser el enlace para esta iniciativa.  

 

• Puente peatonal Bajo San Juan, San Carlos, este puente evitaría que nuestros estudiantes de 

escuela y colegio, tengan que utilizar pangas para llegar a los centros educativos, y sean 

aparentes víctimas de abusos de los policías de frontera nicaragüenses. La directora de puentes 

del MOPT, cuenta con parte del puente que se requiere 

 

• Ascensores (Ampliar para Hospital y Tres Ríos y sacar nuevos para Hatillo, periodistas) 

 

• Seguimiento a convenios INDER, CORVANA, Japdeva, en su oportunidad no pudieron avanzar, 

según lo indicado por asuntos jurídicos, las municipalidades no enviaban la información. 

 

• Elaborar e implementar una estrategia alterna de financiamiento, a la par del fondo Vial. 

 

• Retomar la mejora estructural de la red vial nacional en asfalto, que antes del caso Cochinilla, 

iba subiendo evaluación tras evaluación, de la red vial pavimentada del LANAMME, los últimos 

informes indicaban que alrededor del 90% de la red vial nacional, estaba en buen estado. 

 

• Retomar la mejora funcional de la red vial nacional en asfalto. (Manejo de la congestión, con los 

proyectos puntuales denominados TOPICS) 

 

• Retomar la mejora de la red vial nacional en lastre (Sellos de preservación y control del polvo) y 

posterior solicitud de reclasificación ante Planificación Sectorial del MOPT  

 

• Mantener licitaciones exclusivas para puentes y dotarlas de más recursos. 

 

• Contratar geólogo que nos permita abrir tajos en distintas zonas del país para el 

mantenimiento de rutas de lastre, un exfuncionario de CONAVI, tiene toda la información muy 

adelantada al respecto, y está en la mejor disposición de colaborarnos.  Adicionalmente en 

asocio con el ICE valorar el uso de material de escombreras. 



 

• Realizar otra reestructuración de la Institución. La anterior la llevó a cabo la ministra Karla 

González y doto al CONAVI de 108 plazas, pero aún el personal es insuficiente, de hecho, ella 

solicitó 199 plazas ante la STAP y le aprobaron 108. 

 

• Fortalecer la Unidad de Comunicación e Imagen para que salvaguarde la imagen de la 

Institución ante la opinión pública. Adquirir el software de monitoreo de medios. 

 

• Fortalecer la unidad de Salud Ocupacional, para que ejerza un acompañamiento de los 

funcionarios tanto en campo como en oficina, con las distintas necesidades particulares. 

 

o Ampliar el proyecto de Circunvalación Norte, hacia la Radial a Heredia, saliendo de la unidad 

funcional 2B.  Asimismo, retomar el proyecto de la Radial Lindora que cuenta con diseños. 

 

o Acreditar CONAVI con el ISO 37001:  Anticorrupción y ética empresarial, tal cual recomienda el 

órgano Interventor 

 

o Unificar verificación e inspección en una sola empresa, ha funcionado en las Unidades 

Ejecutoras, sería importante establecer ese modelo en la Gerencia de Conservación. 

 

o Debe seguirse mejorando la respuesta oportuna a la Auditoría Interna. 

 

o Analizar y realizar un reacomodo de rutas adscritas a cada zona, considerando km a atender en 

lastre y asfalto y la vulnerabilidad de las mismas, a fin de considerar no solo la longitud, sino la 

complejidad de atención de la ruta. Toda vez que hay una gran desproporción y 

geográficamente una gran dispersión. La desproporción es clara en el siguiente gráfico 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

9. Observaciones sobre otros asuntos de actualidad que a criterio del funcionario que rinde el informe, 

la dependencia correspondiente enfrenta o debería aprovechar, si lo estima necesario 

 

 

10. Estado actual del cumplimiento de las disposiciones que durante su gestión le hubiera girado la 

Contraloría General de la República 

A continuación, el resumen presentado por la responsable del seguimiento en la DIE 



 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



11. Estado actual del cumplimiento de las disposiciones o recomendaciones que durante su gestión le 

hubiera girado algún otro órgano de control. 

 

Se redujo drásticamente el plazo en días que se dura en responder un informe del LANAMME, 

sin que el volumen de informes haya disminuido, producto de un esfuerzo conjunto de la 

Comisión de auditorías y al seguimiento y apoyo por parte de la suscrita.  A continuación, un gráfico 

que ilustra el comportamiento de la cantidad de informes por atender por mes y los días que se dura 

respondiendo esos informes. 

 
 

 

 

12. Estado actual de cumplimiento de las recomendaciones que durante su gestión le hubiera 

formulado la respectiva Auditoría Interna. 

 

Con respecto a los informes de la Auditoría Interna, y con base en el seguimiento que se llevaba desde 

la DIE, si bien hay un rezago en respuestas por uno u otro motivo, todos están en vías de atención.  Se 

dio especial seguimiento a las respuestas pendientes de la Gerencia de Conservación, estando con el 

recargo de la Gerencia, y se instruyó al Encargado Administrativo a emular la estructura administrativa 

de la DIE, a fin de que hubiere funcionarios responsables, del seguimiento de consultas de entes de 

control y se hizo un énfasis en la importancia de responder a nuestra auditoría interna. La mejora en los 

plazos finales de atención, es un tema al que hay que continuar dándole seguimiento sin lugar a duda. 

A continuación, el resumen presentado por la responsable del seguimiento en la DIE. 

 



 

 
 

 

c. Confidencialidad 

 

Del informe anteriormente brindado, mencione si alguno de los puntos en particular, requiere 

confidencialidad, por tanto, debe publicarse un documento diferenciado en la página web 

institucional.  

 

Sí   No  X 

 

 

¿Cuál punto? 

 

Puede indicar varios 

puntos  

d. Destinatarios  



 

Declaro que el informe ha sido entregado a las siguientes dependencias del CONAVI: 

 

Superior jerárquico inmediato: X 

Sucesor: X 

Dirección de Gestión del Recurso Humano de CONAVI: X 

 

 

IV. Firma del declarante 

 

Firma del declarante:  
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